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С целью восполнения отсутствующей или не всегда доступной информации о физико-
химических свойствах образцов ПВДФ, промышленно выпускаемых различными производителями, 
продукты компании «ARKEMA PVDF Kynar» и «ARKEMA PVDF Kynar Flex», относящиеся к классу 
широко восстребованных в последнее время фторсодержащих полимеров, охарактеризованы с точ-
ки зрения особенностей морфологии, молекулярного строения, фазового состава и термических 
свойств. В ходе изучения выбранных материалов использован широкий набор современных методов: 
микроскопия, рентгенофазовый анализ, ИК-спектроскопия, рентгенофотоэлектронная спектроско-
пия, калориметрия. Показано, что при сходстве молекулярного строения образцы различаются сте-
пенью фторирования и дефектностью, заключающейся в нарушении регулярности цепи [–CH2–CF2–]n. 
В составе образцов присутствуют как аморфные, так и кристаллические фазы. Кристаллические 
фазы всех обсуждаемых образцов ПВДФ содержат α- и β-фазы, но в различных соотношениях. Во 
всех образцах просматривается слоистая структура, слои компануются по-разному в образцах раз-
ных марок, от хорошо выраженных слоев, между которыми располагаются нити, до сплавления их в 
плотные частицы или лентообразные структуры. 

Ключевые слова: поливинилиденфторид, термические свойства, фазовый состав, морфология, кристалли-
ческое строение. 
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In order to fill in the missing or not always available information on the physicochemical properties of 
PVDF samples industrially produced by various manufacturers, the products of ARKEMA PVDF Kynar and 
ARKEMA PVDF Kynar Flex, belonging to the class of fluorinated polymers that are widely demanded re-
cently, were characterized in terms of morphological features and molecular structure, phase composition 
and thermal properties. In the course of studying the selected materials, a wide range of modern methods 
were used: microscopy, X-ray phase analysis, IR spectroscopy, X-ray photoelectron spectroscopy, calorime-
try. It was shown that, with a similar molecular structure, the samples differ in the degree of fluorination and 
defectiveness, which is associated with a violation of the regularity of the [–CH2–CF2–]n chain. The samples 
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contain both amorphous and crystalline phases. The crystalline phases of all considered PVDF samples con-
tain α- and β-conformations, but in different ratios. In all samples, a layered structure is visible, the layers 
are located differently in samples of different brands, from clearly defined layers between which the threads 
are located, to their fusion into dense particles or ribbon structures. 
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